

zugefügt, bei 4 Grad frigus ingens, bei 8 Grad aer frigidus (Schmelzpunkt des Eises), bei 12 Grad aer temperatus, bei 16 Grad aer calidus und bei 20 Grad calor ingens; es scheinen mir diese Bezeichnungen denen entnommen resp. nachgebildet zu sein, welche Otto von Guericke an einem Luftthermometer angebracht, welches er etwa 1664 zu seinem Gebrauch construiert hat. Da diese 24 Theile des neuen Fahrenheit'schen Thermometers noch recht groß waren, theilte er jeden Theil in Viertel; schliesslich mag ihm dann Boerhave angerathen haben, diese Viertel als Ganze anzusehen, und so sind die 96 Grade entstanden, wie sie noch an dem heutigen Fahrenheit'schen Thermometer zwischen den beiden bezeichneten Temperaturen liegen.

Bald darauf, vielleicht schon in demselben Jahre 1714, ging Fahrenheit wieder nach Amsterdam, „woselbst er auch nachgehends (nach unserem vorhin näher bezeichneten Gewährsmann) beständig gelebt, außer daß er unterschiedene Reisen nach England gethan, allwo er zum Membro in der Königlichen Societät der Wissenschaften recipiret worden. Mit dem weltberühmten Doctor Boerhave und Herrn Professor Gravesand in Leyden hat er fleißig correspondirt. Ersterer hat in dem Tractat Chimie und Herr P. von Muschenbroek in seiner Physique des seel. Mannes mit vielem Ruhme gedacht und seinen Namen verewigt. Anno 1736 im Augusto ist er nach dem Haag verreiset, umb von die Herren Staaten General ein Privilegium über eine von ihm neu inventirte Wasser-Maschine zu erlangen; es hat aber dem allwaltenden Gotte gefallen, denselben den 16. September e. a. aus diesem mühseligen Leben abzufordern. Er ist im Haag in der Klosterkirche alda begraben und hat seine Wallfahrt auf 50 Jahr, 3 Monate und 23 Tage gebracht.“

Ich habe hier meinen Gewährsmann wörtlich citirt, weil er alles angiebt, was wir von den späteren Lebensjahren Fahrenheits wissen. Vielleicht machen sich jetzt oder später holländische Forscher an die Bearbeitung der dortigen Quellen, aus denen sich wohl noch manches Interessante über sein Leben wird feststellen lassen. Bis jetzt ist derartiges, soviel ich weiß, nicht veröffentlicht.